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本报讯（记者 张丽娜） 食品产业为何要高质量
发展？高质量发展的方向和目标是什么？12月5日召
开的首届中国（綦江）食品产业高质量发展大会上，来
自食品行业的权威人士、专家学者、企业界人士等齐聚
一堂，共商食品产业发展大计，共享食品产业发展成
果，共谋食品产业发展未来。

据介绍，近年来，我国食品产业的发展取得了显著
成就，但仍存在一些问题和挑战。

“食品安全是消费者最为关心的问题。”中国罐头
工业协会理事长刘有千说，“产业结构不合理、技术水
平不高、产业集中度低、品牌建设不足等，是食品行业
长期存在的问题。”

刘有千说，不过，从国家政府部门到行业性组织再
到具体企业，都在努力发挥自身的力量和作用来切实

解决上述问题，通过加大对食品产业
的投入和支持来有效攻克顽疾，提高
产业的竞争力和可持续发展能力。从
行业性组织层面来说，中国轻工业联
合会在支持食品工业发展方面做了大
量深入且细致的工作；中国罐头工业
协会也通过发布《“十四五”规划纲
要》、开展罐头行业品牌打造三年行
动、搭建各种交流与合作的平台，如今
年刚刚举办过的首届番茄节、首届罐
头文化节等，着力解决罐头行业中存
在的产品质量问题、产业集中度问题、
科技创新问题，支持和推动罐头食品
行业的高质量发展。从企业层面来
说，近年来，企业也做了大量的工作来
提升管理水平，以推动整个行业的发
展和进步。

会上，中国工程院院士孙宝国对未来食品的发展
趋势进行了介绍，即食品多元化、食品风味健康双导向
和传统食品生产现代化。

孙宝国说，食物多元化是高品质生活的必然要求，
是建设社会主义现代化强国的必然要求。食品界要积
极主动推进食品多元化发展，积极探寻新食品原料、研
发新食品产品。

“未来食品的发展趋势是风味和健康双导向。”孙
宝国说，“食品界的使命是让美味的食品更健康，让健
康的食品更美味。在食品选择上，消费者是跟着味蕾
走，‘用嘴投票’，风味是食品的核心竞争力。”

孙宝国认为，所有食品都可以成为健康食品。食
品界要做好两件事，一是生产丰富多样的健康食品供
消费者选择；二是教会消费者正确地选择和消费食品，

通过食物搭配，让各种营养素的摄入量达到合理水平。
西南大学副校长赵国华在题为《重庆市特色食品

工业技术与产品创新探究》的发言中，指明了重庆市特
色食品工业发展方向是聚焦消费新需求，创新食品原
料和加工方式；深耕本地餐饮，为特色美食铺平工业化
道路；积极布局消费新市场，打造百亿元营收龙头企
业。

中国食品发酵工业研究院副院长郭新光作了题为
《预制食品高质量发展标准化思考》的报告。他建议根
据预制菜产业链特点，结合预制菜行业发展痛点、企业
现状以及食品质量安全等维度，从国家层面构建健全
的预制菜标准体系框架，用以规范行业生产和便于监
管部门监督。同时，在新的预制菜产业链标准体系建
设过渡期内，对于预制菜产业链的企业，在生产过程中
可根据产品特性，采用目前已有的适合的标准，例如，
对于既是预制菜又是罐头食品的产品，可参考现有罐
头食品相关标准；对于既是预制菜又是速冻调制食品
的产品，可参考速冻调制食品的相关标准。

另外，郭新光还建议加大科技投入，破解制约产业
发展的共性问题；强化顶层设计，着力营造健康的市场
发展环境；促进国内、国际市场协调发展，加快新兴子
行业高质量发展。

大洲新燕（厦门）生物科技有限公司总经理单勇军
作了题为《从产品底层逻辑发力，创建食品企业新增长
曲线》的报告。报告指出了新消费美学下的食品演变
趋势为日常化、休闲化、快消化和轻量化。他建议食品
企业以产品创新撬动新渠道、新人群、新需求，开拓增
量市场。

綦江区人民政府副区长李炜和北京大学信息技术
高等研究院数学经济中心高级研究员王勇也分别进行
了专题演讲。

11 月 15 日，中美两国发表《关于加强合作应对
气候危机的阳光之乡声明》，《声明》提出双方将在
循环经济和资源利用效率方面展开合作。循环经
济已经被提到了国际合作的高度，成为全球发展趋
势，而循环经济的重要组成是循环消费，在消费品
领域推进循环消费，将为拉动循环经济、实现“双
碳”目标、促进绿色发展发挥积极的作用。

循环消费有多重要？如果快递盒是可重复使
用的、塑料用品是可回收再使用的、电器是可回收
再利用的、家具是可拆解再造的、建材是“变废为
宝”的……那全社会将会减少多少污染？节约多少
资源？降低多少排放？因此，循环消费就是在消费
品领域和消费者身边以实际行动为“双碳”目标助
力的重要途径。尽量使用可循环利用的产品，形成
循环消费的新理念，让循环消费成为主流，这应该
成为未来消费领域的大趋势。

要全面推进循环消费，发展循环经济，需要从
消费端和生产端发力。

在消费端，要加强宣传推广循环消费的意义，
让广大消费者能够接受并习惯可循环利用的产品，
形成循环消费的观念，造就新一代“循环消费群
体”。

生产端是循环消费更为重要的一环，如果没有
健康安全、质优价美的可循环利用产品，消费者的
消费需求就不会被激发，循环消费也就无从谈起。
因此，研发制造更多、更好的可循环利用产品，满足
新时代消费者需求，是企业在循环消费和循环经济
中应当承担的重要责任，只有供给好了，才能更好
地激发消费。

事实上，很多有担当的企业已经迈出了循环经
济的重要步伐，例如伊利集团不久前斩获塑料循环
利用行业“金苹果奖”，这是伊利在循环经济领域不
懈努力的成果，也是为促进资源可循环利用和推动
循环消费的注能。

海尔智家的创新循环材料回收利用模式也对
循环消费具有积极的引领作用。海尔智家搭建了
家电行业首个全链路绿色循环生态体系和循环新
材料科技，创新了循环材料回收利用模式，打造了
全国最大的废旧家电回收利用网络体系。

生产的创新和消费观念的转变，是推动循环消
费的重要保障。

在低碳、环保、节能已经成为当今发展新理念
的大趋势下，消费领域也需要发挥积极的作用，让
循环消费成为实现绿色低碳发展的重要助力。

本报讯（记者 王薛淄） 12月5日，由中国罐头工
业协会，重庆市綦江区委、区政府联合主办的首届中国
（綦江）食品产业高质量发展大会暨金街美食音乐汇开
幕式在重庆綦江举行，中国轻工业联合会会长张崇和
出席并讲话。重庆市政府副市长郑向东出席并致辞。
中国罐头工业协会理事长刘有千，重庆市綦江区委书
记姜天波致欢迎词。中国工程院院士孙宝国出席开
幕式。

张崇和在讲话中表示，食品行业是轻工业的重要
组成部分。2022年，食品行业平稳增长，规上企业营收
9.8万亿元，同比增长 5.6%；利润 6815亿元，同比增长
9.6%。食品行业的快速发展，为地方经济建设，为人民
健康生活作出了重要贡献。

张崇和指出，今年中央一号文件要求，做大做强农
产品加工流通业，实施农产品加工业提升行动。3月，
工业和信息化部等11部门共同发布《关于培育传统优
势食品产区和地方特色食品产业的指导意见》。綦江
区委、区政府贯彻落实党中央要求，举办首届中国食品
产业高质量发展大会，推进綦江食品工业园区建设，恰
逢其时，意义重大。

张崇和表示，近年来，綦江食品产业转型升级，正
大集团、唯怡饮品、壹合食品、金星股份等现代化食品
企业乘势而来，纷纷落户，形成以火锅、休闲食品、预制
食品等为代表的产业集群，食品产业正在成为綦江高
质量发展的优势增长行业。

张崇和对食品产业高质量发展提出三点希望。
一是品牌特色发展。要聚集地方特色、民族特色

和文化特色，打造明星产品，培育知名品牌，树口碑、提
声誉、扬品牌；要融合食品、康养和旅游等产业，因地制
宜、特色鲜明、优势互补、协同发展，提升食品产业文化
附加值，促进食品产业高质量发展。

二是科技创新发展。要加强技术创新，加大科技
投入，开发功能食品、特殊膳食、预制食品、特色食品和
未来食品，发展高营养保健食品、膳食补充食品和特殊
配方食品，以健康营养、丰富多元、方便味美的创新食
品，引领食品产业高质量发展。

三是生态健康发展。近日，习近平总书记在长三
角一体化发展座谈会上强调，必须统筹生态环保和经
济发展，增强发展潜力和后劲。重庆地处长江上游，当
地食品产业要履行社会责任，弘扬企业家精神，坚持生
态环保发展，坚守食品安全底线，向江河山林寻找食物

资源的同时，保护生态，绿色生产，推动食品产业生态
健康可持续高质量发展。

刘有千表示，在过去的几十年里，我国食品产业
在技术进步、产品质量、品牌建设等方面取得了长
足进步，为国内外消费者提供了丰富多样、安全美
味的食品。然而，随着生活水平的提高和消费观念
的转变以及国内外市场竞争越发激烈，我国食品产
业也面临着新的挑战和机遇，需要业界同仁们积极
探索新的发展路径，加强科技创新、市场拓展，强化
食品安全监管，推动产业转型升级，提升产业整体
水平。

会上还举行了产业集群共建签约仪式。重庆市
綦江区人民政府与中国罐头工业协会签署了《战略
合作协议》，双方将围绕制定产业发展规划、产业培

育、集群建设、品牌塑造、招商引资等方面开展务实
合作，推动綦江食品产业高质量发展，提升重庆（綦
江）食品园区的知名度，打造成渝地区双城经济圈
食品产业新地标。

会后，与会嘉宾分别前往重庆（綦江）食品园区、
重庆市綦江规划展览馆进行参观调研。

重庆市政府办公厅、市经济信息委、市农业农村
委、市商务委、市文化旅游委、市市场监督管理局、市招
商投资局等市级部门相关负责人，重庆市各区县分管
食品产业的领导和相关负责人，北京大学、西南大学、
华南理工大学、中国食品发酵工业研究院等高校及研
究机构的相关负责人和专家学者，北京、上海、浙江、广
东等16个省市食品产业主管部门、行业协会的领导和
嘉宾以及企业代表近300人参加大会。

本报讯 12月 4日 18时 26分，国家邮政局快递大数据平台实时监测数据

显示，今年我国第1200亿件快件产生，快递年业务量首次突破1200亿件大关，

再创历史新高。自2023年3月起，我国单月快递量超百亿件，月均业务收入超

900亿元，同样创历史新高。 （新 文）

共建食品生态健康圈 走好科技创新发展路

首届中国（綦江）食品产业高质量发展大会暨金街美食音乐汇开幕式在

重庆綦江举行，中国轻工业联合会会长张崇和出席并讲话

食品产业高质量发展路径清晰
——“为人民群众提供更加安全、健康、美味的食品”

我国快递年业务量首次突破1200亿件

首届中国（綦江）食品产业高质量发展大会暨金街美食音乐汇开幕式现场

首届中国（綦江）食品产业高质量发展大会现场


